

DIPLOMATURA INTERNACIONAL EN COMUNICACIÓN Y DEFENSA NACIONAL 2021

LA POLÍTICA DE DEFENSA Y LA IMPORTANCIA DEL FONDEF
"La Política de Defensa Argentina Hacia Nuevos Avances"



OSVALDO BALDOMERO VALLE

Título: Política de Defensa y la importancia del FONDEF.

Tema: La Política de Defensa Argentina hacia nuevos avances

Es la primera vez, que por ley legislativa hay un fondo de Defensa que permitirá nuevos avances en esta industria. A lo largo de los años la Industria de la Defensa Argentina realizó grandes pasos de valor en fabricaciones y programas, ahora se podrá volver a sentar precedentes en el mundo.

Objetivos

Dar a conocer a la ciudadanía argentina las incorporaciones, fabricaciones y producciones que se están llevando a cabo gracias a la ley FONDEF. Este presupuesto, abre las puertas a un nuevo progreso para la industria de Defensa, que permite recuperar la capacidad de promover la evolución del arma, con programas fundamentales para el equipamiento y nuevos proyectos de trabajo.

Público Objetivo

Hombres y mujeres que habitan la República Argentina, son los destinatarios de la difusión de la nueva ley de Defensa y sus alcances. Es importante, que la población conozca los avances y la incorporación de las nuevas tecnologías en las Fuerzas Armadas.

Plataforma para su publicación

Se elaboró un vídeo que será difundido mediante Instagram y Twitter. Actualmente Instagram posee unos 500 millones de usuarios en el mundo, contando con una actividad del 90 % lo que nos permitirá informar de manera rápida e instantánea a la población.

En tanto Twitter, es una red social que permite escribir mensajes de forma rápida y sencilla, logrando fragmentos de textos que no superen los 280 caracteres, en el cual podremos sintetizar los alcances de la nueva ley de Defensa.

Breve estrategia de difusión en otros medios

La nota periodista que a continuación presentamos, será enviada a los medios periodísticos con mayor cantidad de lectores, a fin de replicar la producción periodística tanto en medios online, como programas radiales y de opinión, posicionando el tema en la comunidad.

La Política de Defensa Argentina hacia nuevos avances

Es la primera vez, que por ley legislativa hay un fondo de Defensa que permitirá nuevos avances en esta industria, recuperando programas fundamentales para el equipamiento, la evolución del arma y nuevos programas de trabajo.

Al asumir el presidente Alberto Fernández el 10 de diciembre de 2019, indico con claridad la oportunidad para mirar al futuro y construir una política de Defensa como una verdadera política de Estado, siempre con amplio consenso de las fuerzas políticas, comprometidas con la Constitución Nacional.

Es la primera vez, que por ley legislativa hay un fondo de Defensa que permitirá nuevos avances en esta industria. A lo largo de los años la Industria de la Defensa Argentina realizó grandes pasos de valor en fabricaciones y programas, ahora se podrá volver a sentar precedentes en el mundo.

La industria de la Defensa Argentina, tuvo un marcado avance luego de la década del 70, debido al embargo de armas impuesto por Estados Unidos basado en las violaciones de los derechos humanos; desde entonces, la industria de Defensa Argentina ha logrado grandes avances en materias de fabricaciones y programas hasta la consecuente reducción de su presupuesto durante el gobierno nacional en el año 2000.

El gobierno de Alberto Fernández llegó con la ley FONDEF aprobada por el Congreso; impulsada por Agustín Rossi, cuando era diputado titular de la bancada del Frente de Todos, tuvo el consenso y rapidez para constituir un fondo específico al reequipamiento de las Fuerzas Armadas de un monto equivalente al 0,32 % del presupuesto nacional.

Este consenso para el fondo de defensa es clave para que se convierta en una política de Estado, constitucional, democrática, nacional y popular. Dado que una estrategia militar para la Defensa Nacional, no solamente está basada en lo clásico, sino también, en fortalecer capacidades de ventajas estratégicas.

Este nuevo presupuesto, viene a sentar precedentes, abriendo las puertas a un nuevo progreso para la industria de defensa, que permitirá recuperar la capacidad de promover la evolución del arma, con programas fundamentales para el equipamiento y nuevos proyectos de trabajo.

Este nuevo fondo, permitirá el avance en la recuperación y la modernización de nuevas tecnologías en las Fuerzas Armadas para los próximos 20 años.

Así, Tandanor y el astillero Storni tendrán a su cargo la posibilidad de reequipar las Fuerzas Armadas gracias a los fondos- que de manera histórica- está permitiendo esta gestión presidencial. “Las Fuerzas Armadas tendrán la jerarquía y el reconocimiento social que se merecen”, expresó Fernández durante el acto de lanzamiento y agrego que, “han hecho mucho durante la emergencia en los meses de pandemia, son los que están llamados a defendernos frente a cualquier agresión y por eso nos ocupamos de que parte

de ese reconocimiento se manifieste en un reconocimiento salarial que durante mucho tiempo faltó”, manifestó el mandatario nacional. (1) .Defensa.com. 09/10/20).

Durante la presentación, el ex titular de Defensa, Rossi, recordó el proyecto que se transformó en ley 27.565, creación del FONDEF permitiendo de esta manera, un fondo especial para la recuperación, modernización e incorporación de material para el equipamiento de las Fuerzas Armadas potenciando la industria de defensa.

Con la creación del FONDEF el estado apuesta a revitalizar la actividad económica, generando más puestos de trabajo en las empresas nacionales. El presupuesto de este órgano es de 34.000 millones este año, cuya administración está a cargo del Ministerio de Defensa y el control parlamentario.

Este proceso de recuperación de las Fuerzas Armadas es un avance para un mejor cumplimiento de su misión, generando mayor desarrollo en la industria de armamentos. Un ejemplo de ello, son las tareas de modernización tanto en los helicópteros AB206 y de INVAP (Investigación Aplicada en Tecnología Espacial) en el desarrollo de radares para las tres fuerzas.

El ex funcionario Nacional Rossi así lo expresó: “Con el fin de hacer valer la tarea que encomienda la Constitución Nacional, en diez años, la industria de Defensa podrá abastecer los requerimientos del sistema nacional, con capacidades de exportación, así, la Argentina podrá contar con una industria estratégica, multiplicadora de la actividad económica, generando empleos y más desarrollo en innovación”, resaltó Rossi. (2) argentina .gob. ar (04/05/21).

Las fuerzas militares Argentinas han iniciado un planeamiento donde se dispone ejecutar capacidades militares que nuestro país requiere en el mantenimiento de paz y bienestar en este siglo XXI. Esta ley, permitirá además, favorece la sustitución de importaciones, el desarrollo de proveedores y la inserción internacional de la producción de bienes orientados a la Defensa.

La Ley 27.565 (FONDEF) promueve la innovación productiva, inclusiva y sustentable incrementando las acciones de investigación y desarrollo, tanto en el sector público como privado.

Este instrumento legal, proporciona una política de estado que respalda los objetivos que fije el Comandante en Jefe de las Fuerzas Armadas de los nuevos planeamientos orientados por el Ministerio de Defensa y bajo la supervisión del Estado Mayor Conjunto para el proceso de recuperación de las capacidades en los programas de inversiones a lo largo de los tiempos.

La acción disuasiva y efectiva contra agresiones de origen estatal militar externos para defender los intereses vitales de la Nación, es la función primaria de las Fuerzas Armadas, el instrumento militar debe combinar tareas en tiempos de paz con las habilidades que permitan anticipación estratégica, prevención, vigilancia, control de los espacios, comunicación estratégica y

brindar capacidad de respuesta con una defensa activa. Nuestro país posee buenas relaciones con los países limítrofes pero con espacios vulnerables. Tenemos recursos naturales que debemos defender en forma eficaz ya que en los años venideros pueden escasear en el mundo.

El pensamiento estratégico requiere ser creativo e innovador, articulando las capacidades adecuadas al escenario de la geografía de nuestro país, las fuerzas armadas están abocadas a vigilancia y control de los espacios soberanos, terrestres, marítimos, aeroespaciales y cibernéticos permanentemente.

El despliegue de estas tareas ponen en funcionamiento altas tecnologías para poder detectar alertas, brindando la información necesaria que al ser procesada, puedan tomarse decisiones en orden nacional, ese tiempo otorga la acción de elementos aéreos, navales y terrestres en áreas críticas y de intervención rápida con adecuado poder disuasivo. La ciberdefensa ejerce un rol decisivo, en el impacto de la conducción y empleo de medios militares, siendo un componente más del campo de batalla moderno.

“Hay que tener en cuenta que las acciones que se tomen en el futuro, es el país que entregaremos a nuestros hijos. Comenzamos en el área del Ministerio de Defensa a dar los primeros pasos firmes para lograrlos, el camino es largo y el esfuerzo es grande para estar a la altura del compromiso. Para ello basamos nuestras expectativas en cuatro conceptos. Coherencia para trazar los objetivos de evolución, transparencia para asegurar el ingreso a un ciclo virtuoso que soñamos, sustentabilidad en el tiempo para el cumplimiento de lo establecido por el FONDEF y trazabilidad en las inversiones para mantener el compromiso de los decisores políticos y los líderes militares que nos sucedan. La defensa Nacional es fundamental para sociedades libres y soberanas”. (Opinión de Guillermo Olegario Pereda, director general de Planeamiento Estratégico del Estado Mayor Conjunto). (3) Argentina.gob.ar (01/11/20).

Aquel 7 de octubre de 2020, fecha que diera inicio oficial al Fondo Nacional de Defensa, en el Complejo Industrial Naval Argentino (CINAR), dio lugar a una reflexión por parte del actual mandatario argentino: “cuando todavía estábamos en campaña Agustín Rossi me hablo de su idea del FONDEF e inmediatamente le dije que sí, porque nosotros tenemos una oportunidad única de pensar nuestra Defensa mirando para adelante”. (4) Argentina.gob.ar (07/10/20).

En ese histórico acto el ex ministro Rossi dijo que, “tuvimos reuniones para analizar la problemática de la defensa. Allí el presidente me invitó para que imaginemos de qué manera podíamos resolver el proceso de desinversión que tenían las Fuerzas Armadas desde hace muchos años, asumimos el gobierno en una situación de crisis profunda, por lo que el reequipamiento de las fuerzas militares tenía que ir atado a la recuperación industrial de la Argentina, en cualquier país industrial del mundo, la Industria de la Defensa tiene un lugar estratégico porque es fuertemente multiplicadora de la actividad económica”, recaló Rossi.

Un ejemplo de la importancia del FONDEF está relacionado con la entrega de equipamiento adquirido en su mayoría y otro recuperado en la Dirección de Arsenales del Ejército Argentino en la localidad de Boulogne, con una inversión de \$ 2.152.704.800. Entre el material entregado podemos mencionar armamentos tales como, pistolas semiautomáticas, fusiles semiautomáticos y automático, subametralladora, subcalibres, vehículos a rueda, camionetas y ambulancias militarizadas, camiones de transportes personal y carga, acoplados, remolques, anteojos monoculares, gafas visores nocturnos, vehículos ANT (aeronaves no tripuladas), drones botas de esquí, chalecos antibala, material de ingenieros, (máquina vial) y material de comunicaciones e informática (equipos de radios), entre otros. Sumando también, helicópteros Huey II y AB 206.

Cabe recordar que el astillero Almirante Storni estaba cerrado y que gracias a la acción del Gobierno Nacional se produjo la recuperación de dos unidades de negocios, duplicando la facturación anual, la metalmecánica con la construcción de puentes para Trenes Argentinos, el desarrollo de las grúas para el Dique 2 de la Base Naval Puerto Belgrano, junto a la empresa INSA, de mayoría estatal, generando un crecimiento con 46 empleos genuinos en el astillero y más de 200 indirectos, destacándose el consumo de acero, hormigón. Con la puesta a punto de la corbeta multipropósito Clase Meko 140 ARA "Robinson" de la Armada Argentina con una inversión de \$ 170.000.000 provenientes del fondo de Defensa.

La corbeta ARA "Robinson" se desplaza a una velocidad de 27 nudos, con una autonomía de 4.000 millas náuticas a 18 nudos y capacidad de 100 tripulantes, teniendo un desplazamiento básico de 1.790 toneladas a plena carga, motorización en base a propulsión de 2 motores S.E.M.T. Pielstick 16 PC2-5 V 400 diesel, 20.400 HP2 hélices, posee un armamento Oto Melara de 76 mm. , dos torres dobles de cañones de 40 mmm. Breda Bofors, cuatro lanzadores misiles de torpedos ASW y ametralladoras 12.7m.

Esta corbeta multipropósito, Clase Meko 140 ARA "Robinson" ingreso a Tandandor en marzo de 2021, para la realización de tareas de reparaciones generales de mecánica, tratamiento de casco, calderería, tomas de mar, anclas y cadenas, reparación de línea de ejes y de tanques de servicios generales; además se utilizó para la reparación de sistemas de control, generadores, válvulas y purificadora de combustible.

Más de 70 trabajadores y trabajadoras diariamente participaron íntegramente de estas reparaciones.

El astillero antes mencionado, cuenta además con aviso ARA "Bahía Agradable" (A -23), ARA "Estrecho de San Carlos" (A 22) y ARA "Puerto Argentino" (A -21). Estos trabajos programados para la Armada Argentina de mantenimientos de embarcaciones a través del FONDEF prevé una inversión total de \$ 600.000.000 en este año.

En una visita a la Base Naval Puerto Belgrano y a la Base Aeronaval Comandante Espora, el actual Ministro de Defensa, Jorge Taiana, presenció

los distintos ejercicios militares de la flota de mar donde participaron las corbetas ARA "Espora", ARA "Spiro", ARA "Robinson" y el patrullero oceánico ARA "Piedrabuena", la jornada finalizó en Puerto Belgrano con una demostración anfibia, efectuada por la Infantería de Marina que incluyó recorridos por los Diques de Carena y el Arsenal Naval donde se efectúan tareas de mantenimientos de buques de superficie. Debido a la relación fraternal con armadas de las distintas regiones y con motivo de celebrarse el Bicentenario de la marina de Guerra del Perú, nuestro país participara con la fragata ARA "Libertad" y el destructor ARA "Sarandí".

Con la implementación del FONDEF en los distintos programas fundamentales para el equipamiento y la renovación de los vehículos a rueda, también está previsto, incluir funciones de combate, además de continuar con la ayuda a los ciudadanos afectados por la pandemia que están en rincones más alejados de nuestro país. El material adquirido para esta tarea, incluye 33 camiones, siete tipo Oshkosh con acoplados, 28 ambulancias todo terreno, 13 minibuses con capacidad para 19 pasajeros cada uno y 22 motos todo terreno, apta para suelos hostiles.

En más de 140 años que tiene la empresa Tandanor, es la primera vez que diseña, planifica y construye íntegramente en el astillero, destacando el profesionalismo que se desempeña en esta empresa estatal que forman junto al astillero Almirante Storni, el Complejo Industrial Naval Argentino (CINAR).

A mediados de octubre de este año, se efectuó la entrega a la Armada Argentina del aviso ARA "Bahía Agradable" sometido a un importante proceso de recuperación de capacidades y modernización en el Astillero Tandanor.

La recuperación del aviso de la Armada, incorpora la renovación de 200 m² de cubierta de trabajo, inspección, reparación de tanques de gas, combustibles y aceite, recuperación de grúas de 12 y 3 toneladas, cámaras frigoríficas, cabrestantes para fondeo a gran profundidad, recambio de acero 10.500 kg. En el interior del casco con pintura, renovación y recuperación de tuberías en el interior de tanque de lastre, sumado a trabajos de mecánica interna.

Mediante el programa "Vestuario para las Fuerzas Armadas para el fortalecimiento de la Industria Textil y el Calzado Nacional", está previsto la implementación de equipar a hombres y mujeres con 75.000 uniformes de combate de uso diario y especialidad aeronáuticas, con el fin de ser utilizados por los miembros de las Fuerzas Armadas, en cumplimiento de funciones operacional, misiones subsidiarias y de apoyo a la comunidad, financiado por el Fondo Nacional de la Defensa Argentina permitiendo la creación aproximada de 2.700 puestos de trabajo.

Son 19 Pymes de distintas provincias de la República Argentina que serán las encargadas de producir mediante licitación, en la plataforma COMPR.AR, además de contar con una capacitación gratuita tanto como para calzado o vestimenta y que respondan con los estándares necesarios para la utilización en el ámbito de la Defensa.

Desde el Ministerio de Defensa se apuesta a una inversión que asciende a \$1.073.000.000 para comprar 54 camiones de 15 toneladas destinados al Ejército Argentino, permitiendo que esta fuerza tenga en actividad su capacidad histórica de transporte de cargas y tropas.

Cabe recordar, que hace 40 años que no se efectuaban compras con estas características, tanto en cantidad como la capacidad técnica. Estos camiones de campañas pesados, reúnen los requisitos que requiere el Ejército Argentino para la modernización de la fuerza. Estas unidades, alto rendimiento, facilitan el cumplimiento de actividades de apoyo a la comunidad y adiestramiento que desempeña la fuerza a lo largo y ancho de nuestro país.

Las unidades desarrolladas íntegramente en nuestro país, cuentan con caja tropera para 17 personas, con sistema antivuelco, nuevas butacas rebatibles con asiento y respaldo tapizados y cinturones de seguridad de 3 puntos (arnés con certificados CHAS); multiplicando las capacidades de militarización por parte de la industria metalmecánica Argentina.

En declaraciones brindadas en noviembre del 2020 por el entonces Ministro Agustín Rossi, expresó que, “necesitamos tener información de cómo funciona la industria para la Defensa en el mundo, ver los proyectos asociativos que tenemos nosotros y queremos potenciar y llevar adelante, con los distintos países del mundo. Con el FONDEF se tiene la posibilidad de cambiar la historia de las Fuerzas Armadas Argentinas. Piensen, cómo hubiera sido la historia si hacen 30 años hubiesen contado con un instrumento de estas características para capacitarse, para equipamiento y por sobre todas las cosas, también para desarrollar la industria de nuestro país. Todo lo que puedan hacer en ese marco es fundamental”, aseguró Rossi.

Además agregó que, “la implementación del Fondo de la Industria Argentina tiene como objetivo que las Fuerzas Armadas puedan cumplir con su misión principal, que es el mantenimiento de la soberanía en los tres espacios, marítimos, aéreo y terrestre y a la vez, dar respuesta a todas las tareas que el Presidente de la Nación como Comandante en Jefe, pudiese encomendarles. Un claro ejemplo es la totalidad de las acciones que estamos llevando adelante en el marco del Covid -19 durante todo este tiempo”. (5) argentina .gob. ar (04/05/21)

En comparación con otros países, Vladimir Putin, mandatario de Rusia, presentó este año, un desfile naval en San Petersburgo en ocasión de celebrarse el 325° aniversario de la Armada Rusa y ostentando la impresionante flota de guerra con la inclusión de 54 buques, 48 aeronaves y más de 4000 efectivos en un momento de fuertes tensiones de su país con Occidente.

Rusia sigue desarrollando con éxito sus nuevas armas, actualmente tiene armas hipersónicas de alta precisión con capacidad de detectar cualquier blanco enemigo bajo el agua, en la superficie marítima o en el aire; los rusos, se han ganado el lugar de principal potencia marítima del mundo al haber desarrollado una aviación naval eficaz de corto y largo alcance, sistemas

fiabiles de defensa costera y armas hipersónicas de última generación y alta precisión, que no tiene paragón en el mundo y siguen mejorándose constantemente y con éxito.

En este contexto, Argentina busca posicionarse en un lugar en el mundo, en materia de Defensa, es por eso, que incorporó una nueva partida de camiones Oshkosh proveniente de los EE.UU, se trata de vehículos FMTV 6 x 6 M1148 A1 LHS (load Handling System), con capacidad para contenedores y sistemas logísticos.

Estos vehículos militares, modificados con las enseñanzas de contiendas como Irak y Afganistán, cuentan con cabina de construcción y protección blindada para tres tripulantes. Hace tiempo atrás, también, se incorporó una tanda de 22 vehículos MTV M 1083 A1, para después recibir una remesa de 19 camiones del mismo fabricante, todos elementos de primera clase y utilizados en el U S ARMY; netamente castrense y de alta calidad, diseñados y fabricados para el apoyo en el campo de batalla que permitirá cierto cambio en las antiguas líneas de camiones provistos en el Ejército Argentino, que en muchos casos supera medio siglo de antigüedad. (6) Defensa .com 18/11/21

Gracias al Fondo de Defensa han sido incorporas nuevas prendas de ropa ignífuga con tecnología avanzada; Geotex es la marca especializada en estos diseños, que resultó adjudicada para la fabricación de buzos de vuelo antifiama destinados a las tres fuerzas, de buzos de tanquista para el Ejército y de camperas antifiama para la Fuerza Aérea. Esta empresa, se encarga de la producción de 5.400 camperas de abrigo de combate naval para la Armada, diseñadas en multicapa, lo que ofrece altos estándares de calidad y una amplia tolerancia al frío extremo.

El ministro de Defensa, Jorge Taiana, visto recientemente las instalaciones de a la fábrica textil Geotex, ubicada en la localidad bonaerense de Hudson (Berazategui), una de las 11 empresas seleccionadas a través de licitación pública, en la plataforma COMPR.AR. , para la confección de indumentaria destinada a los hombres y mujeres de las fuerzas armadas, poniendo de relieve, éste primer proyecto textil financiado por el Fondo de la Defensa.

Este plan plurianual tiene como objetivo abastecer a las Tres Fuerzas con indumentaria óptima para un adecuado entrenamiento, generando la provisión en todas las curvas de talles.

Durante el desarrollo del Segundo Congreso Industrial del Consenso Nacional del Trabajo y la producción, Taiana afirmó, “la producción para la Defensa es un gran motor para la industria nacional”. De esta forma, el Ministro destacó la importancia del FONDEF en el crecimiento de la industria para la Defensa y la dinamización que genera este sector, en el desarrollo de las Pymes con la creación de nuevas fuentes de empleo.

El ministro, aclaró además, “el sector de la producción de Defensa es un elemento que estimula el desarrollo y orienta las posibilidades que hay para distintos sectores de la pequeña y mediana empresa, que necesitan

previsibilidad; el FONDEF permite ver la firme decisión que tiene el gobierno de reequipar a sus Fuerzas Armadas y modernizarlas". (7) argentina .gob. ar (02/11/21).

Las distintas perspectivas de crecimiento para las empresas estatales de producción para la Defensa; Fabricaciones militares, Tandanor, FAdeA y COVIARA señala la articulación que estas tienen con pequeñas y medianas empresas del sector privado, como así también con otros Ministerios, organismos y empresas del Estado.

Este Congreso Industrial estuvo organizado por un amplio número de organizaciones sociales vinculadas a la economía popular. Los ejes de trabajo están vinculados al diagnóstico o análisis de la situación de la industria nacional, el desarrollo de propuestas de programas o proyectos de desarrollo económico, sostenible y sustentable con base en la industria y el debate de medidas que resuelvan los problemas urgentes del corto plazo.

La Republica Argentina, revive una política de Defensa reactiva, cooperativa, disuasiva y autónoma, que sea subsidiaria de la política exterior en el marco del mundo multipolar, con un rol importante de países, al nivel de los poderes en la Defensa de Estados Unidos, Rusia y China.

Adjuntamos link para difusión en redes sociales:

(https://drive.google.com/file/d/18wzVytGb7p_AS9lyQvX9Q8YA_OakdSN-/view?usp=drivesdk)

-
- (1) .Defensa.com. 09/10/20)
 - (2) argentina .gob. ar (04/05/21)
 - (3) Argentina.gob.ar (01/11/20)
 - (4) Argentina.gob.ar (07/10/20).
 - 5) argentina .gob. ar (04/05/21)
 - (6) Defensa .com 18/11/21
 - (7) argentina .gob. ar (02/11/21)

